
李家超明率團赴京 推介港三優勢產業
將參加京港洽談會及出席有關新型工業化合作協議簽署儀式

第二十七屆「北京．香港經濟合作研討洽

談會暨投資香港推介大會」將於本周五（20

日）在北京開幕，今年的京港洽談會以「優

勢互補、共創繁榮」為主題，將舉行15場專

題推介活動和其他配套活動，更首次增設

「投資香港」主題推介活動。香港特區行政

長官李家超昨日在出席行政會議前會見傳媒

時表示，他將於明天（19日）率領香港代表

團赴京，重點推介香港，聚焦金融、科技創

新及商貿物流這三個香港極具優勢的產業。

在北京期間，他又會出席國家工業和信息化

部與特區政府有關新型工業化的合作協議簽

署儀式。 ●香港文匯報記者 黃子晉

文匯
要聞 20242024年年99月月1818日日（（星期三星期三））

2024年9月18日（星期三）

2024年9月18日（星期三）

●責任編輯：黃健恆
A5

洽談會首增設「投資香港」活動
京港洽談會是由京港兩地共同舉辦的一年一度大
型經貿盛會。回歸以來，香港和北京每年輪流舉
辦，今年已經是第二十七屆。今年的京港洽談會首
次增設「投資香港」主題推介活動，圍繞香港的獨
特優勢、營商環境、服務京港兩地企業合作措施等
方面進行主旨演講和推介。
李家超昨日表示，今次自己率領的香港代表團成

員包括特區政府財政司司長陳茂波、財經事務及庫務
局局長許正宇、運輸及物流局局長林世雄、創新科技
及工業局局長孫東、行政長官辦公室主任葉文娟等。
同時，特區政府亦透過香港貿易發展局、投資推

廣署、引進重點企業辦公室等組織由香港主要商會
帶領，由香港工商界知名人士及企業代表等組成的
代表團一同出席會議。

去年簽約雙向投資重大專案達34個

李家超表示，京港洽談會促進了兩地政府、企業
及投資者在不同領域，廣泛和深度交流合作，包括
金融、專業服務、科技、「一帶一路」建設等，推
動京港兩地高水平互利共贏，創造重大經濟價值。
以去年為例，京港洽談會簽約的雙向投資重大專案
達到34個，涵蓋商務、科技服務、文化旅遊、數位
經濟等多個領域。
據北京市投資促進服務中心早前介紹，洽談會期

間舉辦的「投資香港」推介大會和三場專題推介會
活動，將分別由香港特區政府財經事務和庫務局、
創新科技及工業局、商務及經濟發展局和運輸及物
流局，以及香港貿易發展局與北京相關部門共同舉
辦，圍繞金融、科技創新及商貿物流等領域的合作
展開探討。

將展示港金融科創商貿物流等優勢
香港貿易發展局還將在中關村國際創新中心會場

設立「香港通道 連接全球」展示區和諮詢台，展示

香港在金融、科技創新以及商貿物流等方面的獨特
優勢，現場會安排諮詢服務，為參會的企業代表提
供香港在開拓市場、投資環境以及人才引進方面的
相關信息。
據了解，作為本次會議的主要承辦地，海淀區將

在京港洽談會期間舉辦以「聚勢AI．智投海淀」為
主題的專場活動，充分展示海淀區在人工智能產業
的創新資源、優良生態和投資環境，在以往深厚合
作基礎上，全方位加深與香港在成果轉化、科技服
務、應用場景、資本市場、企業出海等方面的科技
創新合作。
是次專場活動還將重點發布「中關村科學城—香
港創新加速計劃」。該計劃集合企業出海、投資對
接、合作交流三大業務場景，聚焦企業落地、合規
經營、市場開拓等各類需求，搭建全過程、全鏈條
的企業出海綜合服務體系。
同時，為回應海淀區人工智能企業的出海關切，

專場活動將邀請香港投資推廣署、港交所和創新平

台、法律專家等，就科技企業出海發展中重點關注
的政策環境、資本市場、法律合規等內容進行深度
解讀。
北京朝陽區將於9月20日下午舉辦主題為「與世

界 共朝陽」—「商務+科技」賦能朝陽高質量發展
專題推介活動，邀請京港兩地百餘家企業、機構及
商協會，開展全方位、寬領域、多角度的專題推
介，活動現場還將發布《躍動京港：朝陽—香港投
資合作白皮書》，白皮書將從外商投資趨勢出發，
通過對北京市和朝陽區近年來外資利用數據以及香
港企業投資紀錄開展整理及分析，從吸引力、影響
力及聯通力三個維度分析朝陽區作為北京市國際交
往功能重要承載區域的獨特國際化優勢，並通過企
業視角，從市場潛力、產業集聚、產業載體、支持
政策以及運營效率等方面展現朝陽區的產業發展環
境。深度剖析外商投資新趨勢，解讀朝陽區投資環
境，挖掘朝陽區與香港之間的合作路徑，為兩地企
業把握合作機遇、實現共贏發展提供指引。

香港文匯報訊（記者 黃子晉）
香港特區行政長官李家超昨日在
出席行政會議前回答傳媒提問時
表示，強烈譴責美國眾議院利用
所謂「香港經濟貿易辦事處認證
法案」，污衊香港維護國家安全
的法律，抹黑香港的人權狀況。
他批評這是企圖壓制中國以及中
國香港發展的政治手段，也是無
恥和醜陋的政治手段，特別是美
國自身擁有最嚴厲和最廣泛的國
家安全法，特別在其無法很好地
競爭時，多次利用國家安全法針
對競爭對手，尤其是中國，以及
中國香港，又強調若美方一意孤
行，國家會有切實有力的反制措
施。

受害的將是美國企業
美國國會眾議院日前通過所謂
「香港經濟貿易辦事處認證法
案」，鼓噪取消香港特區駐美經貿
辦事務處特權豁免待遇甚至關閉辦
事處云云。李家超表示，這些行為
除了讓美方政客謀取其政治利益
外，還會損害正常的貿易關係，特
別是香港與美國的貿易關係。過去
10年的數字表明，美國從與香港的
貿易中獲得了巨額利潤—10年來與
香港的貿易額達2,715億美元，表示
這種貿易順差對美方有利，任何破
壞貿易關係的行為，受害的將是美
國企業。
李家超指出，不少海外公司已在

香港設立業務，包括超過1,200家
美國公司在香港設立辦事處。今年
首7個月，投資推廣署已協助超過
350家非本地公司在香港設立或擴
展業務。這與去年相比大幅增長，
按年增加 40%，其中美國排名第
三。
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香港文匯報訊（記者 黃子晉）香港記
者協會日前聲稱於今年6月至 8月收到數
十名記者報稱遭不同形式滋擾、恐嚇，部
分人的家人、僱主亦受影響。特區行政長
官李家超昨日出席行政會議前回答傳媒有
關提問時表示，在香港任何人有需要執法
部門協助可以前往報案，包括警方，或者
所涉及領域的執法部門，例如入境處、海
關等，「我們的執法部門都會秉公辦
理。」

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）香港市
民普遍關注中央向香港贈送的一對大熊
貓何時抵港，特區行政長官李家超昨日
出席行政會議前見記者時表示，該對大
熊貓目前已進入隔離檢疫階段，希望本
月底能安排牠們來港。來港後，牠們需
要隔離檢疫，屆時會根據專家意見，在
牠們狀態、健康、適應等允許的情況
下，希望在年底前讓大熊貓與公眾見
面。

目標本月底安排來港
李家超表示，特區政府與內地單位原
則上已達成協議，但還有一些細節要處
理，即一對大熊貓何時正式啟程來港。
目前，一對大熊貓已經進入隔離檢疫，
若隔離檢疫順利，希望可以盡快安排牠
們來香港，目標是本月底。來港之後牠
們還需要隔離檢疫，相信需要至少一個
月去適應環境。
李家超表示，大家都很愛護大熊貓，
希望見到大熊貓健健康康、活活潑潑，
所以會在專家認為牠們可以與大家見面
時，按專家的意見作出何時與公眾見面
的安排，「我個人當然希望牠們可以盡
快與大家見面，我心目中希望在年底前

我們有機會見到大熊貓，但要視乎牠們
的狀態、健康情況，或者適應情況如
何，我相信大家都會明白專家意見是重
要的。」

港產熊貓寶寶料明年首季亮相
在香港海洋公園出生的兩隻龍鳳胎大熊
貓BB迎來滿月的喜事，李家超表示感到
很開心，指牠們十分健康，體態亦開始出
現熊貓的特性。有關兩隻大熊貓BB與公
眾見面的安排，他指須聽取專家的意見，
根據牠們的實際情況而定，「希望我們在
年底見到兩隻（中央再）送給我們的大熊
貓，接着希望在2025年第一季，可以見
到兩隻熊貓BB。」

中央贈港熊貓有望年底與公眾見面

●兩熊貓BB料明年首季亮相，圖為熊貓
姐弟剛滿月。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 黃子晉）香港文匯報揭露
輸入勞工被所謂「管理公司」剝削事件，引起社會
廣泛關注。香港特區行政長官李家超昨日在出席行
政會議前回應傳媒提問時強調，勞工處會嚴格審
批，特區政府已成立跨部門調查隊大力打擊剝削外
勞，包括所謂的代理、中介或「艇仔」等，特區政
府都會嚴肅地處理，一定會依法嚴懲。
李家超表示，特區政府對輸入勞工的政策方針非
常明確，首先是要優先確保本地就業，同時會確保
本地工人的工資水平，所以任何輸入來香港的工
人，他們的工資不能夠低於行業的中位數，確保不
會有廉價勞工。

勞工處會審視每一個程序
他強調，特區政府的整個勞工政策均十分重視培
育本地勞工，故每輸入一個勞工，都需要僱主每月
提交400元的培訓費。在「補充勞工優化計劃」輸
入任何勞工時，都要先進行四個星期的本地招募。
勞工處會審視每一個程序是否到位，符合要求，同
時會嚴格審批，「我們的政策是本地工人為先，輸
入外勞是輔助，亦都是短暫。」
李家超指出，香港的失業率約3%，在統計學可形

容為差不多屬全民就業，但勞工市場在不同領域確
有短缺的地方，特別在勞工高齡化方面，令特區政

府要確保整體政策既保
障本地勞工的同時，也
要確保行業的運作有足
夠人手，令到香港的經
濟可以正常發展，有正
常的競爭力。
他舉例說，有建造

業商會表示業界仍有
勞工短缺情況，餐飲
聯業協會亦表示出現
人手短缺，甚至缺兩
三成人，特區政府會
認真審視每個情況，
嚴格審批。最近在審
視過實際情況後，政
府並沒有批准一些建
造 業 的 勞 工 申 請 ，
「主要原因是看到有
些勞工是可以釋放出來。例如，在水泥工方面，有
些地盤的水泥工程已經做完，這些勞工可以釋放去
其他工地；有申請的地盤可能未有這麼快開工，所
以都不批准。」
對剝削外勞的問題，李家超表示，勞工處、警

方或相關的執法部門、發展局等都會參與已成立

的跨部門調查隊打擊剝削外勞，「特區政府不會
容許任何違反香港《僱傭條例》的行為，無論他
是本地勞工，或者是外來勞工，都受到我們的勞
工法例保障，而特區政府亦會在適當情況下通知
內地的一些單位，讓整個輸入勞工政策的運作符
合要求。」

香港文匯報訊（記者 黃子晉）對9月開學以來發生多宗學生自殺悲
劇，香港特區行政長官李家超昨日出席行政會議前會見傳媒時表示，自
己對有學童輕生感到很難過，認為特區政府已經設立用於幫助學生的三
層應急機制有要優化的地方，而最重要的是要把源頭問題處理好，要思
考如何幫助學生提升處理壓力的能力等。
李家超表示，特區政府已設立三層應急機制，可幫到某些遇到問題的

學生：第一層是在學校裏及早識別、介入，給予輔導；第二層是如仍有
困難或沒信心做到，向學校以外求助，包括社會福利署所主持的網絡，
由社工、專業人士幫忙；第三層是如有需要，會得到精神科醫生適切的
治療。
李家超強調，這機制必然要繼續存在，確保有需要的個案得到處理，但
其中有要優化的地方，特別是他看到第二層機制使用的數字比第三層要
少。他相信可能是校長或教職員都很關心學生，很可能一下子就跳到最急
切處理級別，「縱然未必需要，有時可能以第二層機制處理比去醫院更
好。所以我覺得以一些優化措施，包括會否令學校校長、教師或有關人士
更了解什麼情況下，其實社工—包括由社會福利署統籌的社工網絡—都
可以幫助到學生，或許能更自然地解決問題。」
在學校層面，教育局已經推行《4Rs精神健康約章》，即4Rs：Rest

（休息）、Relaxation（放鬆）、Relationship（處理人際關係），以及
Resilience（處理事情的韌力或處埋逆境）等，希望減低學生的壓力，
而學校在約章下會有相關活動。
李家超強調，特區政府會不斷審視有什麼可以進一步推進，亦有相關

委員會去針對成因，制訂一些可行措施，檢視恒常做法和機制的成效，
「在這方面，我們會不斷工作。」

對學生輕生感難過
政府研優化三層應急機制

政府已成立跨部門調查隊打擊剝削外勞

港記協稱記者被滋擾
特首：如需協助可報案

●香港文匯報揭露輸入勞工被所謂「管理公司」剝削事件，引起社會廣泛關注。

▲李家超出席行政會議前會見傳媒時表示，將率團赴京重點推介三個香
港極具優勢的產業。 中通社

▶圖為第二十六屆京港洽談會舉辦的投資諮詢洽談活動。 資料圖片


